

PUEBLOS DESAPARECIDOS

SANTA COLOMA

por:

EMILIO LLUECA UBEDA

FRANCISCO SORIANO ESCOBAR

Ya en los albores de la historia, el hombre ha tenido a establecerse en puntos estratégicos, unos en las orillas de los ríos y mares, otros en tierras fértiles y ricas en agricultura. Muchas son las Ciudades y pueblos que se podrían enunciar como Sagunto en su situación estratégica y muchas también en agricultura, siendo España en su mayor parte rica en toda clase de cultivos, al transcurso del tiempo, el hombre ha tendido a superarse día a día abandonando el pueblo por la ciudad, donde encuentra mejores medios de subsistir en el trabajo... Por esta causa son muchos los pueblos abandonados, teniendo por caso a Santa Coloma, rica en agricultura. Con este escrito no pretendemos presentar al lector una obra literaria sino un trabajo de divulgación de este desaparecido pueblo situado en los Valles de Sagunto (Valencia).

Los Valles, están situados a cinco km, de su cabeza de partido (Sagunto). Los susodichos Valles, antiguamente estaban compuestos por varios poblados o lugares, como Quart, Benavites, Faura, Cuartell, Benifairó, Rubau, Santa Coloma, Benicalaf etc... de los que solo existen en la actualidad los cinco primeros que acabamos de mencionar. En es-

ta ocasión nos resta detallar un pueblo desaparecido el cual lo hemos escogido mi amigo D. Francisco Soriano y el que suscribe, trasladándonos a los archivos de Benavites y al lugar donde existió el pueblo que nos ocupa (hoy en ruinas). Este pueblo como la mayoría de los que forman Los Valles estaban inscritos en el **Repertiment**, con el nombre de **Benirriahem** teniendo la categoría de **lugar o a'quería**; esta población, como sus poblaciones vecinas, tuvo varios dueños y señores; el primer señor de este lugar fue el Conde de Guillem de Santa Coloma, que lo cambió por el su apellido, habiéndolo recibido del Rey D. Jaime por méritos de guerra y que más tarde perdió por infidelidad al monarca en el mismo tiempo que **Els Frares** (otro pueblo desaparecido) pasan a favor de los monjes de la Merced del Real Monasterio del Puig de Santa María, siendo confirmado en el año de 1260. El citado fue incorporado a la corona, que luego pasó a favor de los caballeros descendientes de Bernardo Vives de Cañamás, que les entregó D. Jaime I concediendo jurisdicción sobre sus tierras según documento de los años 1308 y 1388 incluyéndoles también Quemaló y la Garrofera; Santa Coloma consiguió, como otros pueblos, su independencia admi-

nistrativa (en otro tiempo dependiente de Sagunto).

Por su nombre primitivo se cree de fundación árabe, siendo habitado por cristianos y moriscos, habiendo gran número de éstos que se cuentan por casas o familias; así tenemos el siguiente cuadro respecto a años y número de casas.

Año de 1591 La Garrofera contaba con 10 casas de moros.

Año de 1591 Els Frares contaba con 12 casas de moros.

Año de 1609 Benifairó contaba con 19 casas de moros, y Santa Coloma era lugar de cristianos viejos.

También este lugar se distinguió en el año 1808 en la Guerra de la Independencia Española. Contaba por aquel entonces con 60 habitantes, de los cuales salieron 12 voluntarios con Romeu, héroe de Sagunto, contribuyendo en las guerrillas del citado contra el invasor francés. Aunque Santa Coloma no ha pasado a la historia no debemos suprimir este interesante dato para la historia de Los Valles de Sagunto (la Vall de Segó). También tenemos en nuestro poder varios censos de población de los que daremos información de varios de ellos; así en el año 1823 vivían solo en este lugar Teresa Soriano, José Durán y Luis Beltrán Blat.

También tenemos noticias del año 1830, con los siguientes habitantes:

Francisco Ballester, Joaquín Rocell, Luis Beltrán Ferrando, y Bautista Escrig.

Por los presentes censos nos podemos dar una idea la poca importancia de este lugar por su vecindario, habiendo habido también, como en Sagunto y otras varias, expulsiones de moriscos por los años 1600. Tenemos ante nosotros un escrito en papel amarillento (por el tiempo transcurrido) que ofrecemos al lector de ARSE y que dice literalmente:

PRAGMATICA 1757. — Madrid.

«Su majestad ha mandado promulgar, Revalanchada la de prohibición del uso de armas blancas cortas, bajo la pena en ellas contenidas.

Prohíbe los duelos, retos y desafíos que fue retirada en el año 1716».

Al final del escrito existe una rúbrica sin mencionar nombre alguno y creemos sea de algún escribano del Reino.

No es fácil descubrir los motivos de la desaparición de este pueblo, a los que se puede decir, es la falta de medios económicos tendiendo a trasladarse a otras poblaciones más importantes que la citada, quedando abandonado poco a poco este lugar; también cabe reseñar sus costumbres en la construcción de las viviendas que era igual a su inmediata Benifairó, compuestas de piedra con la fachada enjabelgada y tejado al vértice medio de inclinación, contaban con dos plantas, las cuadras y pajares estaban separados de la vivienda, tenía este pueblo una iglesia dedicada a San Juan Bautista, así lo demuestran varios escritos anteriores a éste, este pueblo era rico en agricultura antes y después de su existencia, ahora

el pueblo forma una hermosa arboleda de naranjales y frutales, y están reparadas generalmente entre los descendientes de los habitantes de Santa Coloma, siendo sus tierras profundas y arenosas; existen parcelas cuyas extensiones medias son de 0'24 Ha., estos son de forma cuadrada y están abiertos, se riegan con las aguas procedentes de la Font de Quart; según documentos, Santa Coloma se anexionó a Benavites por Real decreto firmado en Perpiñan en el año 1856, junto a Benicalaf y Rubau.

En lo eclesiástico pertenecía su parroquia a la vicaría perpetua de Sagunto, consiguiendo más tarde, junto a otras poblaciones, independencia, relacionado a la religión. Actualmente es poco lo que queda por ver en este desaparecido pueblo, por la poca historia legada por sus habitantes, teniendo a bien decir que existen varias lápidas romanas en unos muros pertenecientes al citado

pueblo, pero que en la actualidad, pintados o restaurados dichos muros, han quedado ocultas.

También existen restos de un viejo molino de harina.

La historia de Benicalaf está también relacionada con la de Santa Coloma, que oportunamente publicaremos en las páginas, de boletines sucesivos, siendo aquélla mucho más extensa por hallarse muchos más documentos en el archivo de...

El presente trabajo ha sido realizado con los documentos existentes en el archivo de Benavites, cerrando así nuestra modesta información del pueblo de Santa Coloma que un día existió en el término de la Vall de Segó, siendo nuestra intención resaltar en lo posible la historia de los Valles de Sagunto, donde vimos por vez primera la luz del día.